

ALADEFE en la conmemoración de los 75 años de UDUALC

OLIVIA SANHUEZA ALVARADO

Presidenta ALADEFE 2020-2021 y 2022-2026

Resumen

La Asociación Internacional de Escuelas y Facultades de Enfermería (ALADEFE) se une a la celebración del aniversario 75 de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUALC) al evocar la relación entre ambas organizaciones en el fomento a la calidad educativa en la región. Gracias a este vínculo, ALADEFE ha impulsado iniciativas trascendentales en la enseñanza de las buenas prácticas de la salud, ante diversos desafíos políticos, sanitarios y sociales.

Palabras clave: UDUALC, ALADEFE, enfermería, educación superior

ALADEFE na comemoração dos 75 anos da UDUALC

Resumo

A Associação Internacional de Escolas e Faculdades de Enfermagem (ALADEFE) se inclui na celebração do aniversário 75 da União de Universidades da América Latina e do Caribe (UDUALC) ao falar da relação entre as duas organizações no fomento à qualidade educativa da região. Devido ao seu vínculo, a ALADEFE tem impulsado iniciativas transcendentais no ensino das boas práticas na saúde perante muitos desafios políticos, sanitários e sociais.

Palavras-chave: UDUALC; ALADEFE; Enfermagem; Ensino Superior.

DOI: <https://doi.org/10.36888/udual.universidades.2024.102.793>

ALADEFE in the Commemoration of UDUALC's 75th Anniversary

Abstract

The International Association of Schools and Faculties of Nursing (ALADEFE) joins the celebration of the 75th anniversary of the Union of Universities of Latin America and the Caribbean (UDUALC) by recalling the relationship between the two organizations in promoting educational quality in the region. Thanks to this partnership, ALADEFE has advanced significant initiatives in teaching best health practices in the face of various political, health, and social challenges.

Keywords: UDUALC, ALADEFE, nursing, higher education

La conmemoración del 75 aniversario de la creación de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUALC), fundada en 1949 en la Universidad de San Carlos de Guatemala –en respuesta al llamado de universidades públicas y privadas–, coincide con el compromiso de la Asociación Internacional de Escuelas y Facultades de Enfermería (ALADEFE) en la construcción de un futuro unificado para la educación profesional de Enfermería en América Latina y el Caribe. Esta asociación nació gracias al patrocinio de la UDUALC, estableciendo una relación histórica, cuyo impacto ha sido fundamental para su desarrollo y crecimiento.

La historia de ALADEFE permite seguir los rumbos que se ha planteado como una organización orientada a la calidad de la educación superior en Enfermería. Hace 56 años, varias profesoras con espíritu visionario decidieron fundar la Asociación Latinoamericana de Escuelas y Facultades de Enfermería (ALADEFE) en el marco de la Primera Conferencia de Facultades y Escuelas de Enfermería de América Latina, celebrada el 1 de octubre de 1986 en los locales del Ministerio de Salud de la República de La Habana, Cuba (Archivo UDUALC, 1986). Fueron ocho países de América Latina y 17 universidades con sus respectivas facultades y escuelas de enfermería las que emitieron la declaración de su creación en la Primera Conferencia de Educación en Enfermería, ocurrida entre el 30 de septiembre al 2 de octubre de 1986 en La Habana.

El primer Consejo Ejecutivo de ALADEFE estuvo integrado por 12 profesoras, cuyos nombres quedaron inscritos en la historia por su visión y capacidad de unir contextos y objetivos disímiles: presidenta Cristina Rivalta Fleites, de Cuba; vicepresidenta Juana Rodríguez Velásquez, de México; segunda Vicepresidenta Nancy Arévalo Zurita, de Perú; secretaria general María de Lourdes Velasco, de Ecuador; primera vocal principal Eva Luz Sánchez de Alvarado, de Honduras; segunda vocal principal Yoriko Kamiyama, de Brasil; tercera vocal principal Gladys Eugenia Canábál, de Colombia; cuarta vocal

principal Elvira Rodríguez Antinori, de Perú; primera vocal suplente Aida Herrera de Silva, de Honduras; segunda vocal suplente María Tereza Claro, de Brasil; tercera vocal suplente de Colombia y cuarta vocal suplente Rosario Betancourth de Anchundya, de Ecuador (Archivo UDUALC, 1986).

La historia posterior de ALADEFE refleja el desarrollo de una organización pujante, viva y dinámica, que ha crecido y se ha estructurado en diversas regiones para mejorar su funcionamiento. Ha respondido al interés de escuelas y facultades de enfermería de incorporarse a esta organización debido a su liderazgo en la promoción de la calidad educativa en la formación profesional de enfermería. Se ha distinguido también por incorporar diversas realidades y contextos, y por asumir una responsabilidad social al impulsar el análisis crítico de fenómenos sociales, políticos y sanitarios que pueden afectar la calidad educativa de los países y regiones en las que se encuentran sus asociados.

A medida que se incorporaron más regiones, se actualizó el nombre que hasta ahora conserva: Asociación Internacional de Escuelas y Facultades de Enfermería, manteniendo el acrónimo ALADEFE (Archivo UDUALC, 2022). Las instituciones educativas de enfermería que conforman a la organización provienen de la Región Centroamérica, México y el Caribe, la Región Andina, el Cono Sur y la Región Ibérica. Hoy la asociación se compone de 141 escuelas y facultades adscritas, originarias de 20 países de América Latina y el Caribe, de Estados Unidos de América (EUA) y la Región Ibérica, además de seis asociaciones nacionales académicas.

En la evolución de ALADEFE, ha sido de “gran relevancia pertenecer a organismos internacionales como la UDUALC” (Rivas, 2017), asociación que reúne a los rectores de universidades públicas y privadas de América Latina, por su participación en el establecimiento de las políticas y directrices que fortalecen la educación superior en la región. Es importante también la relación con los Organismos de Cooperación y Estudio, entidad de la UDUALC que agrupa a diferentes disciplinas de la educación superior. En este espacio, hemos compartido una agenda transversal mediante encuentros en los que se reflexiona, entre otros temas, acerca de la actualidad de los currículos universitarios y la pertinencia de sus profesiones, promoviendo iniciativas para mejorar la calidad de la educación y la convergencia de buenas prácticas en la enseñanza y el conocimiento del área de la salud en las Américas.

Además, es necesario destacar la participación de ALADEFE como organismo no gubernamental en apoyo a los proyectos de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), lo que le ha permitido colaborar en proyectos relacionados con la situación de salud de la Región de las Américas, además de vincularse a

los proyectos específicos de desarrollo internacional y regional de la enfermería (Rivas, 2017).

La historia de ALADEFE, tal como lo señalara Rivas (2017), “muestra idealismo, conocimiento, dedicación, resolución”, además de tenacidad y valentía de quienes han formado parte de ella. Los líderes han sido “protagonistas de la historia de ALADEFE”, “desarrollando un trabajo de excelencia, construyendo una institución cuidadosa y protectora del desarrollo humano, cuidando y contribuyendo al capital humano” de la disciplina y profesión de enfermería.

ALADEFE desea a la UDUALC más años de vida para continuar cumpliendo sus propósitos, entre ellos, el de ser la red de instituciones de educación superior más grande, antigua y consolidada de la región; articular diversos esfuerzos entre instituciones de educación superior de la región; y fomentar el intercambio de conocimientos, experiencias, recursos y buenas prácticas entre sus miembros. La UDUALC ha promovido la integración interinstitucional, consolidando iniciativas de intercambio académico y movilidad estudiantil entre las universidades que la conforman. ALADEFE siempre ha agradecido a la UDUALC por otorgarle un espacio importante en esta red.

Referencias

- Archivo UDUALC (1 de octubre de 1986). *Acta Constitutiva ALADEFE 1986*. <http://dspaceudual.org/handle/Rep-UDUAL/2042>
- Archivo UDUALC (26 de octubre de 2022). *Estatutos modificados ALADEFE 2022*. <http://dspaceudual.org/bitstream/Rep-UDUAL/2055/1/Estatutos%20Protocolizados%20ALADEFE%202022.pdf>
- Rivas Riveros, E. (comp., 2017). *Cinco años de ALADEFE. Las miradas a través de la revista*. ALADEFE. <http://dspaceudual.org/handle/Rep-UDUAL/1645>
- UDUALC (s. f.). *Folleto institucional*. <https://udualc.org/wp-content/uploads/2023/11/FolletoEspanol23.pdf>
- UDUALC (s. f.). *Organismos de Cooperación y Estudio*. <https://udualc.org/organismos-de-cooperacion-y-estudio/#organismos>